

CUARTA PARTE.

(Independencia mexicana y sucesos posteriores hasta nuestros días.)

LECCION I.

Centro de los trabajos en favor de la insurreccion.—El corregidor Dominguez y su esposa.—Juntas de Querétaro.—D. Ignacio Allende.—Idea de poner al frente de la revolucion á un eclesiástico.—D. Miguel Hidalgo y Costilla.—Precipitase el movimiento y por qué causa.—Conducta del corregidor y de la señora su esposa.—Prision de estos.—Marcha Allende á Dolores.—Le siguen Aldama y Perez.—Sucesos del 15 y 16 de Setiembre de 1810.—Noticias sobre Hidalgo y Allende.

¿Cuál era el centro de los trabajos en favor de la insurreccion?



VALVERDE Y TELLES
FONDO EMETERIO

La ciudad de Querétaro, donde contaba aquella con el apoyo del corregidor D. Miguel Dominguez y de la señora su esposa, D^a María Josefa Ortiz. Dominguez era de grande influjo y de vastos conocimientos; habia trabajado con ardor por librar al país de las medidas vejatorias de Iturrigaray, lo que le valió ser destituido del empleo, en el que fué repuesto; con el mayor sigilo consagróse á activar el movimiento revolucionario, cuyo plan se fraguaba en las juntas habidas en aquella ciudad. A ellas concurrieron los capitanes del regimiento de la reina, D. Ignacio Allende, D. Juan Aldama y D. Mariano Abasolo, el capitán del regimiento de Sierra-gorda, D. Francisco Lanzagorta é Incháurregui, el capitán del regimiento de Celaya, D. Joaquin Arias, D. Epigenio y D. Emeterio Gonzalez, y otros muchos particulares, entre los que figuraban varios eclesiásticos.

¿Quién habia organizado esas juntas?

D. Ignacio Allende, que era el alma de ellas, y habia arreglado perfectamente el plan que debia seguirse para llevar á cabo la *independencia* por medio de un levantamiento simultáneo y general, despues del cual, si el éxito era favorable, se debia resolver en México la forma de gobier-

no que habia de adoptarse sin *exterminar á los españoles*. Allende fué designado como generalísimo para abrir la campaña.

¿Por qué se cambió esta resolucion?

Por que D. Felipe Gonzalez, grande amigo de Allende, hizo la proposicion, que fué acogida con aplauso, de: "que un eclesiástico de saber y respetabilidad apareciese como principal caudillo de la insurreccion, para que el pueblo mexicano viese que el movimiento no atacaba el orden religioso."

¿Qué resultó de aquí?

Que Allende mismo propuso para tan difícil encargo al Sr. cura párroco del pueblo de Dolores, D. Miguel Hidalgo, que á sus vastas y buenas relaciones, unia las dotes de sus talentos, el influjo que ejercia en su parroquia por los beneficios que allí habia hecho y otras circunstancias que determinaban dicha eleccion como la más acertada, Allende no paró aquí, sino que personalmente fué á ver á Hidalgo y á manifestarle lo acordado.

¿Cuándo debia tener lugar el movimiento en favor de la independencia?

El 1º de Octubre de 1810.

¿Por qué se verificó ántes?

Porque habiéndose descubierto la conjuración por D. Mariano Galvan, secretario de la junta de Querétaro, y por el capitán D. Joaquín Arias, al propio tiempo que en Guanajuato Garrido denunciaba al Cura Hidalgo ante el intendente Riaño; comenzó á vigilarse á los conjurados y se dictó orden de prisión contra Allende y Aldama, que se hallaban en S. Miguel el Grande y contra el Párroco de Dolores. Allende interceptó la orden, y por lo mismo no pudo ejecutarla el subdelegado de San Miguel; y parece que á consecuencia de estos sucesos se trató de efectuar el movimiento en la noche del 13 de Setiembre.

¿Qué ocurrió entónces?

Que un español apellidado Bueras, denunció tal proyecto al Cura de Querétaro Dr. Gil de Leon, y éste dió parte de todo al corregidor Domínguez. El comandante García Rebollo había sido también avisado por Bueras, quien descubrió á la vez el participio que en la conjuración tenía el propio corregidor.

¿Qué hizo en aquel trance?

Para alejar la idea de aquel participio, tuvo que proceder contra los conspiradores no obstante ser de su bando: en la noche citada dió

aviso á su esposa de lo que pasaba, y la encerró en su casa para impedir que saliera á comprometerse en aquellos graves sucesos. En seguida el corregidor acompañado del escribano Domínguez, y de algunos soldados de García Rebollo, se dirigió á la casa de Épigmenio Gonzalez, á quien habria salvado mas bien que aprehendido, si el astuto escribano no comprendiera las intenciones del corregidor, por la manera con que ejecutaba la medida, queriendo dar la voz de alarma á Gonzalez, llamando á la puerta. Impidiólo el escribano hasta que no se puso guardia en la azotea: cateóse la casa, y cuando el corregidor se contentaba con una ojeada superficial, el escribano hizo mas escrupuloso registro, y se dió con el escondite donde se depositaban los papeles, y se estaban elaborando las municiones de guerra.

¿Qué partido tomó el corregidor?

El de aprehender, pues no quedaba mas recurso, á Épigmenio Gonzalez y á las demás personas que estaban en la casa.

¿Qué hacia entretanto la Sra. Corregidora?

Daba aviso del giro que tomaban las cosas al alcaide de la cárcel Ignacio Perez, también comprometido en la conjuración, encareciéndole man-

dase en el acto noticia de lo que pasaba á Allende, que estaba en S. Miguel. Perez fué en persona á desempeñar la comision.

¿Qué mas hizo la intrépida Sra. Ortiz de Dominguez?

Creviendo que aun era tiempo de dar el golpe, invitó á Arias al efecto al amanecer del día 14; pero dicho capitán, léjos de secundar aquellas miras, delató á la esposa del Corregidor, y cogidos todos los hilos de aquella trama por el alcalde Ochoa, por el escribano Dominguez y otras autoridades, se procedió contra el Corregidor, poniéndolo preso en el convento de la Cruz; contra su esposa, que fué encerrada en el de las religiosas de Santa Clara; y contra todos los demás conspiradores, que quedaron asegurados en la noche del 15 de Setiembre.

¿Qué hizo Allende despues de saber por la órden interceptada lo que estaba pasando?

En la misma noche del 14 fuése á Dolores á fin de imponer de todo á Hidalgo y acordar la resolucion que debian tomar, y que no tomaron en todo el día 15.

¿Quiénes otros llegaron á Dolores el día 15?

Aldama y el alcaide Ignacio Perez, que no

encontrando ya Allende en San Miguel, dió á aquel el aviso importante de la Sra. Ortiz.

¿Qué pasó en la casa del cura Hidalgo?

Estando en ella á las dos de la mañana el 16 de Setiembre reunidos Allende y Aldama, entraron á la recámara del Sr. Hidalgo, y hablando de la crítica situacion en que estaban por haberse descubierto la conspiracion, decidiéronse á proclamar desde luego la independencia. Para ello contó Hidalgo, ademas de las personas referidas, con su hermano D. Mariano, con D. José Santos Villa, y con diez hombres armados que tenia en su casa. Dirigióse luego á la cárcel y paso en libertad á los presos, reuniendo así hasta cerca de ochenta hombres. Con ellos fué al cuartel y se apoderó de las espadas del piquete de soldados del regimiento de la reina, procediendo luego á la aprehension de los españoles que eran en número de diez y nueve.

¿Qué ocurrió despues de estas escenas?

Sabedor el pueblo de Dolores del objeto del movimiento, unióse al párroco que lo acaudillaba, para quitar á los europeos el mando, suponiendo que se trataba de entregarlo á los franceses, y de que Hidalgo queria conservarlo para Fernando VII. La plebe saqueó las casas de los españoles.

¿Quereis darme algunas noticias de la vida de esos primeros caudillos?

D. Miguel Hidalgo nació en el rancho de San Vicente, jurisdiccion de Pénjamo, el 8 de Mayo de 1753. Sus padres se llamaban D. Cristóbal Hidalgo y Costila y D^a Ana María Gallaga Mandarte. D. Miguel fué el segundo de varios hijos que tuvieron. Hizo sus estudios para el sacerdocio en el colegio de San Nicolás Obispo (hoy de Hidalgo) en la ciudad de Valladolid, (Morelia) de cuyo plantel llegó á ser rector. Por los años de 1779 se graduó en México de bachiller en teología y recibió los sagrados órdenes. Sirvió varios curatos, entre ellos el de Dolores, donde, con una instruccion variada en ciertos ramos, no por todos cultivados entónces, impulsó los adelantos agrícolas é industriales.

D. Ignacio María de Allende era oriundo de San Miguel el Grande. Nació el 20 de Enero de 1779. Fueron sus padres D. Narciso de Allende y D^a Mariana Uraga. A la muerte de su padre hízose cargo de su educacion D. Domingo Barrio. El jóven Allende sentó plaza en la milicia y llegó á ser capitán del regimiento de dragones de la reina. despues de haberse distinguido bajo los vireyes Marquina é Iturrigaray.

LECCION II.

Marcha Hidalgo á San Miguel.—Sucesos en Atotonilco y San Miguel.—Llegada á Celaya.—Toma de Guanajuato.—Disposiciones de Venegas.—D. Manuel Flon, Abarca y Calleja se mueven contra los insurgentes.—Medidas inútiles tomadas en lo político contra ellos.

¿Qué hizo el cura de Dolores despues de los sucesos referidos?

Dirigióse con las gentes que se le habian unido y cuyo número era como de trescientos hombres, á San Miguel el Grande. Llegó allí el mismo 16 de Setiembre de 1810, con mayor número de gentes, pues en el camino aumentó su pequeño ejército con muchos vecinos de los pueblos del tránsito y trabajadores de los campos de aquella comarca.

¿Qué pasó en la hacienda de Atotonilco?

Tomó Hidalgo un cuadro de la Santísima Vir-

gen de Guadalupe que se veneraba en aquel santuario, y lo mandó poner en una asta, para que sirviera de estandarte á los defensores de la independencia. Aquella enseña tenia esta inscripcion, en que Hidalgo quiso formular el plan de su movimiento: "¡Viva la religion, viva Nuestra Madre Santísima de Guadalupe, viva Fernando VII, viva la América y muera el mal gobierno!"

¿Qué aconteció en San Miguel?

Reunióse mas gente del pueblo al cura Hidalgo y se pasó á su causa casi todo el regimiento de la reina, á influjo de sus capitanes Allende y Aldama. Fueron allí saqueadas las casas de los españoles, y éstos reducidos á prision. Existia allí gran cantidad de pólvora destinada á las minas de Guanajuato, é Hidalgo la contrató para emprender la guerra.

¿A dónde se encaminaron las tropas insurgentes?

Dieron vuelta por la Sierra, y atravesando por el fértil pueblecillo de Chamacuero, llegaron el 19 de Setiembre frente á la ciudad de Celaya.

¿Qué determinó allí Hidalgo?

Intimó la entrega de la ciudad, defendida por un regimiento provincial, bajo el mando del co-

ronel Fernandez Solano. En la nota dirigida al ayuntamiento se le decia que se trataba de asegurar las personas de los españoles. Estos salieron de la ciudad con las autoridades para Querétaro, y los insurrectos tomaron posesion de aquella, no sin que el pueblo se entregase al saqueo y al desórden. Túvose luego una junta general en que se explicó el plan de la insurreccion, hablándose de la expulsion de los españoles. Dióse á Hidalgo el mando en jefe del ejército, que ascendia ya, segun creen algunos, á cincuenta mil hombres, á Allende el título de teniente general, y á los demas jefes diversos grados.

¿Qué pasó en seguida?

Marchó aquel grueso ejército sobre la ciudad de Guanajuato. El 18 de Setiembre tuvo el intendente de aquella provincia D. Juan Antonio Riaño, aviso del movimiento, y se apercibió á la defensa acuartelando el batallon provincial, convocando al pueblo y reuniendo en una junta al ayuntamiento, al clero y demas vecinos principales, para imponerles de lo que pasaba.

¿Qué se resolvió?

Aunque algunos, entre ellos el mayor Berzabal, eran de sentir que se saliese á atacar á los

insurgentes, Riaño determinó esperarlos en la ciudad, reconcentrándose en la Alhóndiga de Granaditas. Convertido quedó el vasto edificio en una fortaleza el 24 de Setiembre: trasladóse allí toda la tropa, mas de un millar de pesos de fondos del erario, archivos, etc. Las familias principales refugiáronse allí también, llevando cuanto pudieron de sus caudales.

¿Qué hacían entre tanto las tropas de Hidalgo?

Fuerónse acercando á Guanajuato. El 28 de Setiembre llegaron Abasolo y Camargo hasta la primera trinchera de las que Riaño dispuso frente á Granaditas, con el objeto de intimar la rendición. Negóse Riaño, y sus quinientos soldados victorearon al rey, y dispusiéronse á pelear.

¿Qué pasó en seguida?

Antes del medio día (28 de Setiembre) millares de insurgentes, á los que se unió el pueblo de Guanajuato, ocupaban la plaza y las alturas que dominaban á Granaditas. Comenzó el ataque, y una de las primeras víctimas fué el intendente Riaño. Este incidente trajo la división y el desconcierto entre los sitiados. Perez Valdez y Berzabal disputábanse el mando en jefe: entretanto los sitiadores se lanzaron sobre el castillo y lo

incendiaron; penetrando luego en él, hicieron una gran carnicería y hubo un espantoso saqueo.

¿Qué disposiciones tomó el virey Venegas?

Hizo salir para Querétaro las fuerzas que había en México, al mando del intendente de Puebla, D. Manuel Flon, conde de la Cadena.

En seguida envió otra columna al mando de D. José Jalon: componíanla dos batallones de granaderos, los dragones de México, y el batallón provincial de Puebla. La capital fué guarnecida por las tropas que quedaban en Jalapa, y algunos marinos. Diéronse órdenes al mismo tiempo para que se alistaran las fuerzas de D. Roque Abarca en Guadalajara y de D. Félix María Calleja en San Luis Potosí. Quiso además halagar al pueblo declarando á los indios libres de tributo, según lo prevenido por la Regencia, pero estas y otras medidas políticas venían fuera de tiempo. Púsose precio á las cabezas de Hidalgo, Allende y Aldama, se prometió indulto á los insurrectos que dejasen su causa. El Sr. Obispo electo de Michoacan, Abad y Queipo, declaró incursos en excomunion mayor á Hidalgo y sus compañeros.

LECCION III.

Sale Hidalgo sobre Michoacan.—Desconcierto en Valladolid.—Entra en la plaza Hidalgo.—Recursos que de allí sacó y medidas que tomara.—Determina venir sobre México.—Batalla del Monte de las Cruces.—Contramarcha de los insurgentes.—Son derrotados en S. Gerónimo.—Hidalgo vuelve á Valladolid.—Allende, Aldama y otros á Guanajuato.—Atácanlos allí Flon y Calleja.—Hidalgo marcha á Guadalajara.—Va á unirsele Allende.—El virey manda atacarlos.—Rápidos progresos de la insurreccion.—Batalla del Puente de Calderon.—Fuga de los caudillos insurrectos.—Traicion de Elizondo.—Trágico fin de aquellos caudillos.

¿Cuándo salió Hidalgo de Guanajuato?
El 10 de Octubre de 1810, habiendo marcha-

do ántes Aldama con algunas fuerzas por el rumbo de Chamacuero y Celaya; otras se destacaron al mando de D. Mariano Jimenez; y con el resto salió Hidalgo por el camino del Valle de Santiago y Acámbaro, yendo á reunirse todas en el pueblo de Indaparapeo, ya en un grueso muy considerable, y con direccion á Valladolid, que dista de aquel pueblo solo unas siete ú ocho leguas.

¿Quién mandaba la provincia de Michoacan?

El intendente D. Manuel Merino, que en los momentos á que nos referimos se hallaba en la capital de México, por lo cual comenzó á organizarse la defensa de Valladolid por el obispo Abad y Queipo, y por el canónigo D. Agustin Ledos, desde que se supo la insurreccion de Dolores y sucesos de Guanajuato.

¿Qué efecto produjeron las medidas de aquellos personajes?

Ninguno, porque todo se desconcertó al saber que en Acámbaro habian caido prisioneros el intendente Merino, el conde de Casa Rul, coronel del regimiento provincial, y D. Diego García Conde, comandante militar de Valladolid.

¿Qué hicieron entónces los que iban á defender esta plaza?

Huyeron á México, y una comision compuesta del Canónigo Betancourt, el capitan Arancibia y el regidor Huarte, salió á recibir á Hidalgo que se acercaba. El 15 de Octubre entró en Valladolid el coronel Rosales, y el 17 el cura Hidalgo con gran solemnidad.

¿Qué gente se unió á Hidalgo en Valladolid?

Dos batallones del regimiento provincial de infantería y ocho compañías de la misma arma acabadas de levantar allí, con mas el regimiento de Dragones de Pátzcuaro, y gran multitud de gente del pueblo.

¿Qué recursos sacó de allí en numerario?

Cuatrocientos mil pesos de los fondos de la Iglesia catedral y del depósito que en la Hacerduría habian hecho los europeos mas ricos de la ciudad.

¿Qué hizo Hidalgo despues de dictar en Valladolid las medidas que creyó oportunas?

Contra el parecer de los que le aconsejaban expedicionar por la sierra de Pátzcuaro y disciplinar su ejército, determinó dirigirse sobre México, ántes de que Calleja y Flon pudiesen auxiliarla. El 19 de Octubre salió en efecto por Indaparapeo y Zinapécuaro y llegó hasta Acámbaro, donde se pasó revista á las tropas, se di-

vidió el ejército en regimientos de á mil hombres, se concedieron diversos grados y hubo *Te Deum* y Misa de gracias. El ejército siguió por Maravatío é Ixtlahuaca hácia á Toluca. Entre tanto se movian Calleja y Flon, y una vez reunidos marchaban sobre Querétaro el 1º de Noviembre.

¿Qué hizo el Virey Venegas al saber que avanzaba Hidalgo sobre México?

Mandó á las órdenes del teniente coronel D. Torcuato Trujillo una fuerza compuesta del regimiento de Tres Villas, otros dos batallones de á 800 hombres y algunos dragones de España. A esta fuerza se unió con alguna gente D. Agustín de Iturbide, que salió de Valladolid á la entrada de Hidalgo. Despues se envió á Trujillo de la capital un refuerzo aunque muy escaso. En el Monte de las Cruces esperó el jefe español á Hidalgo que avanzaba con mas de ochenta mil hombres. Trabóse un sangriento combate el 30 de Octubre. Triunfó el ejército independiente salvándose apenas la tercera parte de las tropas realistas. En México fué general la consternación á la idea de que Hidalgo vendría luego á tomarla.

¿Fué así en efecto?

No: el jefe de los independientes no pasó de

Cuajimalpa; allí supo que Calleja y Flon iban en auxilio de México, y sea por esta causa ó por otras, Hidalgo contramarchó para Ixtlahuaca, de donde se encaminaba á Querétaro.

¿Qué le aconteció en su marcha?

Que se encontró con Calleja que traía un cuerpo de ejército bien organizado, y en el pueblo de San Gerónimo batió el 7 de Noviembre á los insurgentes y los derrotó en breve tiempo, por la confusion que engendraban la falta de disciplina y el desacuerdo de los jefes de aquellos.

¿A dónde se dirigieron los caudillos de la insurrección?

Hidalgo fué con muy poca gente á Valladolid; y Allende, los hermanos Aldama, Abasolo, Arias y Jimenez se encaminaron á Guanajuato, llegando éstos últimos á dicha ciudad el 13 de Noviembre. En ella se apercebieron á la defensa con grande actividad, y con no menor los fué á atacar D. Félix Calleja en combinacion con el intendente Flon, quienes en fines de aquel mes, y en medio de sangrientísimos excesos y crueldades de uno y otro bando, se apoderaron de la ciudad situada.

¿Qué era mientras tanto del Cura Hidalgo?

En Valladolid supo que las fuerzas insurgen-

tes de D. J. Antonio Torres habian ocupado á Guadalajara, y desde luego determinó pasar á aquella ciudad que tantos recursos le ofrecia. Partió, pues, de Valladolid, y pasando por Zamora, llegó á Guadalajara el 26 de Noviembre, siendo recibido como *generalísimo* en medio de calurosas demostraciones de júbilo, á tiempo cabalmente que se efectuaba el ataque sobre Guanajuato.

¿Qué hizo Allende al perderse esta ciudad?

Se dirigió á Zacatecas, pasando de allí á Guadalajara, donde se incorporó con Hidalgo el 12 de Diciembre de 1810.

¿Qué providencias tomó Calleja?

Dejando resguardado á Guanajuato por algunos de sus vecinos armados, salió con su ejército sobre los insurrectos de Guadalajara, en tanto que el virey mandaba tambien hácia aquel rumbo otras fuerzas al mando del brigadier D. José de la Cruz, cuyo segundo era Trujillo, el jefe derrotado de las Cruces. Estas fuerzas llegaron á Valladolid, donde se restableció el gobierno vireinal.

¿En qué estado se hallaba ya la revolucion?

Habia cundido prodigiosamente por las provincias ya referidas, y por San Luis Potosí, Za-

catecas y otras, distinguiéndose por entónces los jefes Torres, Mercado, Gómez Portugal, Iriarte y otros muchos.

¿Qué hizo Hidalgo al saber que las tropas realistas iban á atacarlo?

Celebró una junta de guerra, en que Allende opinó que no se presentase accion, atendida la falta de organizacion y de disciplina en el ejército independiente, que constaba de cosa de cien mil hombres y cerca de cien piezas de artillería: pero prevaleció la opinion de la mayoría, y en consecuencia resolvió Hidalgo ir al encuentro de los realistas.

¿Cómo se ejecutó esa resolucion?

Hidalgo mandó que Iriarte saliese de Aguascalientes á hoztilizar á Calleja por la retaguardia, y que otro cuerpo de tropas fuese á impedir la reunion de Cruz con Calleja, en tanto que el generalísimo atacaba de frente con lo principal del ejército. Calleja salió de Leon, llegó á Lagos y destacando una fuerza sobre Aguascalientes hizo que Iriarte se retirara á Zacatecas. Cruz no pudo reunirse á tiempo con Calleja en Tepatlán el 15 de Enero de 1811 (día y lugar fijados), porque se entretuvo en Urepetiro en batir á D. Ruperto Mier. Entretanto salió Hidalgo de Gua-

ladajara con sus fuerzas y artillería el 14 de Diciembre; acampó á inmediaciones de aquella ciudad, pero sabiendo allí la derrota de Mier, resolvió avanzar luego sobre Calleja y atacarlo en Ipue ente de Calderon. El jefe español quiso tambien tomar este punto, mas al llegar á él, e-día 16, lo halló tomado por Hidalgo. Calleja tenía, segun unos, seis mil hombres, y segun otros diez mil hombres. El campo quedó al siguiente dia por Calleja y los suyos, despues de tres encarnizados encuentros: en la accion murió el conde de la Cadena; mas la pérdida de los insurrectos fué completa, y se dispersaron por todos rumbos.

¿A dónde huyeron Hidalgo, Allende y los principales jefes?

A Zacatecas, con ánimo de sacar recursos de aquel mineral, que unidos con los que pudieron escapar de la derrota referida, les sirviesen para emprender la marcha á la república Norte-americana, donde pretendian organizar tropas para continuar la guerra de independenciam.

¿Qué hizo Calleja despues de levantar el campo?

Ocupó á Guadalajara el 21 de Enero, llegando tambien las tropas de Cruz, y se restableció el antiguo orden de cosas. Mientras Calleja reor-

ganizaba la administración, Cruz marchó á San Blas y Tepic y derrotó á los insurrectos de aquellos rumbos ahorcando á varios jefes.

¿Qué dirección tomaron Hidalgo y sus compañeros saliendo de Zacatecas?

Fuerónse por Salinas para tomar el camino del Venado y Matehuala y seguir al Saltillo. Dejando en este punto al Lic. D. Ignacio Rayon y á otros jefes, Hidalgo y los demás se dirijian á la frontera. Elizondo traicionando á la causa de los insurgentes, hacia con otros la contra revolución en Monclova, y aprehendió en el punto denominado *Acatita de Bajan ó Norias de Bajan* á todos los caudillos, jefes y oficiales de la insurrección, que fueron llevados á Monclova. En este lugar quedaron algunos para ser juzgados y condenados á muerte ó á presidio; otros, los eclesiásticos, fueron llevados á Durango; é Hidalgo con los demás jefes principales á Chihuahua, á donde llegaron el 23 de Abril. Formóseles causa, y el 31 de Julio fueron pasados por las armas Hidalgo, Allende, Aldama y Jimenez: sus cabezas se llevaron á Guanajuato para ser colocadas en unas jaulas de fierro, y puestas en cada uno de los ángulos de la Alhóndiga de Granaditas. En Monclova fué fusilado D. Ignacio Aldama, y en

Durango lo fueron los Padres Balleza, Hidalgo (D. Ignacio,) Conde, Bustamante, Medina y Jimenez (Fr. Ignacio,) concluyendo así la primera revolución iniciada en Dolores.

LECCION IV.

Rayon y Liceaga.—Acciones de aquel.—El Cura D. J. M. Morelos.—Su origen.—Su carácter. Sus primeras campañas.—Sus progresos.

Después de los desastres referidos ¿qué jefes se pusieron al frente de la revolución?

D. Ignacio Rayon y D. José María Liceaga, que estaban en el Saltillo y contaban con la escasa fuerza de tres mil quinientos hombres y muy pocas municiones. En diversas provincias, como Valladolid, Guadalajara y Guanajuato, expedicionaban varias partidas de insurgentes.

¿Qué hizo Rayon?

Al saber la triste suerte de Hidalgo y sus compañeros, salió del Saltillo con ánimo de venir á